

Medio	Revista El Ciudadano
Fecha	18-04-2018
Mención	LA BBC DE LONDRES Y LA RESURRECCIÓN DE KARL MARX. Mención a U. Alberto Hurtado.

MARX 200 AÑOS

LA BBC DE LONDRES Y LA RESURRECCIÓN DE KARL MARX

Tras la caída de los socialismos hacia 1989, el orden neoliberal intentó derribar también el pensamiento de Marx. Con los años y la hegemonía y ubicuidad capitalista, ha ocurrido un fenómeno inverso: la crítica al capitalismo realizada por Marx cobra cada día más fuerza al exhibir y demostrar las contradicciones propias del modelo de mercado. Hoy, en medio de una crisis global que se arrastra por diez años, el capitalismo está atrapado en una espiral de destrucción.

POR PABLO SALVAT*



Hace algunos años la BBC de Londres realizó una consulta a sus seguidores en su programa "In Our Time". ¿El objetivo? Indagar cuál era, para los concursantes, el pensador más influyente en la historia occidental. Entre otros, concursaban Einstein, Darwin, Descartes, Wittgenstein, Kant, Marx, Tomás de Aquino, Aristóteles. Para decepción y sorpresa de la BBC y sus promotores, los votantes escogieron como pensador más influyente e importante a...Karl Marx. Es decir, justo a quien se le había tratado de enterrar de todas las formas posibles, después del año 89.

Este 2018 justamente se cumplen doscientos años del nacimiento de Karl Marx, estimado lector y lectora. Fue dado rápidamente por muerto después del desvanecimiento del campo de los socialismos del Este europeo. Por cierto, de manera nada neutra ni imparcial. Las elites de poder económica, financiera y mediática, coordinadas en este aspecto, intentaron desde el año 89, sostener que, dado lo sucedido en el Este, entonces Marx (y los suyos, léase Lukacs, Korsch, Gramsci, Lenin, entre muchos otros) y la teoría crítica, ya no tenían razón de ser, y, por tanto, no había que considerarlos ni leerlos, ni dentro ni fuera de la academia. Más aún, si era posible había que escribir y distorsionar, sus vidas y sus trabajos.

Sin embargo, el aparente triunfo de una globalización modernizante de signo neoliberal, y de su cultura nihilista correspondiente, nos va revelando que la supuesta muerte de Marx y el pensar crítico, es, más que nada, un deseo interesado de los sectores dominantes en el norte desarrollado o en el sur maldesarrollado. Un deseo ideologizado (es decir, que se autoengaña), porque trata de enmascarar y encubrir el fracaso de una globalización financiero-mercantil y mediático-tecnológica que cree factible -hablando a nombre de la ciencia y de una "evolución espontánea" del mercado- el logro de un progreso infinito.

El problema es que progreso infinito y crecimiento ilimitado, como bien lo vio Marx en *El Capital*, como vector de este proceso terminan reproduciendo -a nivel global-, condiciones de desigualdad -por ende, de injusticia-, y de liquidación de los dos principales factores de toda posibilidad de vida y riqueza: el ser humano y la naturaleza. A pesar de los cambios en la economía y la nueva situación del mundo, la crisis como horizonte, en particular, después de 2008, no ha desaparecido.

No se trata de predicciones futuristas. Entre otras cosas, porque el trabajo de Marx (y de una teoría crítica) no representa tanto -como se ha querido

ver- una teoría positiva y/o positivista de algún nuevo sistema socioeconómico y político-, cuanto una crítica radical del capitalismo, en tanto lógica extendida que mercantiliza el conjunto de las relaciones sociales y, a final de cuenta, la propia vida cotidiana y sus manifestaciones. Como bien lo sostuvo un autor contemporáneo, la única manera quizá de que la teoría marxista pudiese morir en paz, es que lo haga junto con su objeto, es decir, con el modo de producción capitalista. Ello porque, parafraseando a R. Kurz, el neoliberalismo es un sistema objetivamente "cínico" que desborda de comportamientos insolentes impuestos a los seres humanos y que produce, junto a una riqueza obscena e insípida, depredación y pobreza en masa de tales dimensiones, que - desde su lógica destructiva y ciega - está siempre potenciando nuevas catástrofes, todo lo cual hace que resurjan siempre temas y pensamientos de crítica radical. Y en esta tarea, la teoría crítica de Marx, seguirá ocupando un lugar fundamental.

**Académico de la Universidad Alberto Hurtado*